



Columna

Juan Luis Carter,
director Programa de Investigación en
Deporte, Sociedad y Buen Vivir



La innovación en el deporte: una posibilidad real de volver a liderar

En La Araucanía el deporte, no es ajeno a la vanguardia. En las últimas décadas, la región escribió capítulos clave en la historia del deporte chileno: los emblemáticos Juegos de La Araucanía, el primer Centro de Alto Rendimiento (CAR) fuera de Santiago, y el visionario Plan 2003 –germen del actual Promesas Chile– que bajo el lema “Es tiempo de ganar” desafió el centralismo con un modelo pionero. Aquella época dorada demostró que ambición, estructura y resultados

El ecosistema deportivo regional enfrenta una paradoja: la innovación que lo distinguió parece diluirse frente a demandas modernas.

podían coexistir. Sin embargo, hoy el ecosistema deportivo regional enfrenta una paradoja: la innovación que lo distinguió parece diluirse frente a demandas modernas. La pregunta es ¿cómo reconectar el legado histórico con las herramientas del siglo XXI? Una alternativa viable es un Plan 360° diseñando un sistema integrado donde el deporte sea eje transversal de economía, tecnología y cohesión social. Imaginar a La Araucanía como un laboratorio de innovación deportiva requiere una plataforma tecnológica que una talentos, infraestructura y oportunidades: el Araucanía Deporte 360°.

Tecnología al Servicio del Talento Detección 4.0: Usar algoritmos para analizar datos de rendimiento en colegios y competencias locales, identificando potenciales desde la ba-

se. CAR del Ñielol como Hub de Innovación: Transformar el CAR en un centro multidisciplinario con laboratorios (alianzas con universidades) y un Programa de Talentos 4.0, usando inteligencia artificial para evaluar capacidades motrices. Infraestructura Inteligente y Turismo Deportivo Mapa Interactivo, Georreferenciar canchas, piscinas y centros de entrenamiento, optimizando su uso. Paquetes Turísticos: Combinar trekking con talleres de palín mapuche o cicloturismo en rutas patrimoniales, articulando operadores locales. Proyecto de Comunidad como crear Franquicias Deportivas Municipales: Modelo de financiamiento compartido (municipios, empresas, Gobierno Regional) para equipos semiprofesionales. Sello de Sustentabilidad, que es Certificar eventos con energías renovables y comercio justo, potenciando la imagen verde de la región. Identidad y Economía, Capital Sudamericana de Deportes de Aventura es Aprovechar volcanes, lagos y bosques para posicionar circuitos de trail running, kayak o escalada. Cultura Mapuche como Valor Agregado.

Un Observatorio Deportivo Regional podría monitorear impactos en salud pública, empleo y cohesión social, usando datos para políticas públicas. La clave está en la participación ciudadana: mesas de trabajo con clubes, académicos y La Araucanía tiene los cimientos para liderar una revolución deportiva 2.0. No se trata de replicar el pasado, sino de actualizar su audacia histórica con herramientas digitales, gobernanza colaborativa y una visión que entienda el deporte como motor de bienestar económico y social. El desafío está en pasar de los hitos aislados a un ecosistema sostenible. ¿Está la región lista para escribir un nuevo capítulo?